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III CONFERENCIA NACIONAL DEL SINDICATO DE LAS 
COMUNICACIONES, INFORMÁTICA Y LA ELECTRÓNICA

Con la atención al trabajador, la ca-
pacitación y acompañamiento a los di-
rigentes sindicales como premisas para 
la labor en la venidera etapa de trabajo, 
se desarrolló la asamblea piloto de la III 
Conferencia Nacional del Sindicato de 
las Comunicaciones, Informática y la 
Electrónica (SNTCIE) en el Municipio.

En la mañana de este miércoles, los 
20 delegados e invitados, en el teatro del 
Gobierno analizaron y debatieron temas 
de trascendencia relacionados con el 
fortalecimiento del quehacer sindical en 

cada entidad perteneciente al sindicato, 
el cumplimiento de los planes económi-
cos, la necesidad de buscar alternativas 
para lograr mayores ingresos y el pago 
de las utilidades.

De igual forma los participantes se refi -
rieron a lo vital de socializar experiencias 
válidas que potencien un mejor reconoci-
miento y atención a quienes más se des-
tacan en los colectivos a partir de un efi -
ciente sistema de emulación, la aplicación 
de la innovación en todos los procesos en 
tiempos de carencias de equipamiento y 
piezas de repuesto, así como la atención 
a los aniristas, entre otros.

“Aquí hay un buen trabajo y lo hemos 
comprobado en los lugares donde he-

mos estado. Los comunicadores en el 
país son una gran familia. Cuanto han 
logrado ha sido gracias a la unidad.

“Hay que continuar trabajando con 
esa persona que llega nueva al sector, 
enamorarla del centro y el colectivo, al-
gunos incluso después llegan hasta ser 
dirigentes sindicales y vuelvo a insistir en 
la capacitación para mejores resultados 
en cada lugar”, expresó en una de sus 
intervenciones Erlin Rondón Cedeño, 
secretaria general del SNTCIE.

El quehacer sostenido y efi ciente por 
cinco años y los importantes reconoci-
mientos de algunas empresas, hicieron 
posible que se escogiera la Isla para ini-
ciar el proceso nacional.

La asamblea se convirtió, además, 
en plaza para la ratifi cación de mantener 

las comunicaciones en cualquier esce-
nario en las palabras de Leonel Hinojosa 
Romero, al recordar que en el momen-
to de la constitución de ese sindicato se 
enarboló la consigna: “Tanto en la guerra 
como en la paz mantendremos las co-
municaciones.

“Y nos ha acompañado desde esa fe-
cha. Hoy, teniendo en cuenta la situación 
que tiene el país, los niveles que ha al-
canzado el recrudecimiento del bloqueo 
de los enemigos del Norte, en nombre de 
los delegados la ratifi camos y también la 
unidad de todo el movimiento sindical, 
en torno al Partido, acompañando al Go-
bierno para seguir desarrollando la eco-
nomía cubana”.

(Continúa en página ocho)

Una nueva hornada 
de maestros en la Isla de 
la Juventud se suma a la 
cobertura docente existente 
para perfeccionar el proceso 
docente educativo y enfrentar 
factores externos dentro de la 
sociedad, que infl uyen en los 
estudiantes.

Inspirados en las doctrinas 
del Maestro, en la Generación 
del Centenario, en Fidel 
y en todos los hombres y 
mujeres amantes de nuestra 
historia, trascendió el acto 
de graduación perteneciente 
al curso escolar 2024-2025, 
donde 57 jóvenes recibieron 
su título de egresados de nivel 
medio superior en la Formación 
Profesional Pedagógica.

El acto tuvo lugar en 
el cine Caribe, donde 
dirigentes del territorio, 
estudiantes, docentes y 
familias, disfrutaron del 
reconocimiento a la entrega 

en el proceso de formación 
humanista del maestro, lo 
cual constituye una necesidad 
ante los retos que imponen 
los momentos actuales, 
en función de lograr una 
sociedad más justa, equitativa 
e inclusiva y aprovechar las 
potencialidades que brinda 
el proceso docente educativo 
desde las exigencias del 
modelo del profesional.

Fueron estimulados los 
destacados en la práctica 
docente: Daliana López Díaz 
y Ewoy Fernández Milanés; 
en acciones de alto impacto: 
Daniela Aldana Siara e Ingris 
Isabel Guerra García; lo 
político, cultural y recreativo: 
Antony Chávez López, Yordan 
Verdecia Hernández y Kevin 
Eduardo Roselló Soto; en 
la formación profesional 
pedagógica, en específi co en 
el movimiento de monitores, 
alumnos asistentes y otras: 
Yenislaydi Pupo Ronquillo, 
Daliana López Díaz, 
Yerisleidis Suárez Martínez y 
Caleb Rodríguez García.

Asimismo, se reconocieron 
los niveles educativos 

destacados por asesorar 
y acompañar, de manera 
efi caz, procesos que 
distinguen la formación 
profesional pedagógica: 
Primera Infancia; Educación 
Especial; Educación Primaria 
y Secundaria Básica. Además, 
metodólogos de la Formación 
Profesional Pedagógica.

Los mejores graduados 
del politécnico Fe del Valle: 
Alain Daniel Rodríguez Sutil 
y Kayee Núñez Rodríguez; 
de la escuela pedagógica: 
Yenislaydi Pupo Ronquillo, 
Johanny Nápoles Pérez, 
María Isabel Arista Almoza, 
Verónica Lismeidi Morales 
Hernández y Caleb 
Rodríguez García.

La graduada Más Integral 
de la Formación Profesional 
Pedagógica, Yenislaydi Pupo 
Ronquillo, en nombre de 
los egresados de la Martha 
Machado Cuní, hizo uso 
de la palabra y agradeció 
a sus profesores por “ser 
guías, mentores y, en 
ocasiones, el amigo que 
todos desearíamos tener. 
Nos han enseñado no solo el 

contenido de los libros, sino 
también lecciones de vida 
que llevaremos con nosotros 
para siempre. 

“Gracias por su paciencia, 
por su dedicación y por creer 
en nosotros, incluso, cuando 
dudábamos. Cada uno de 
ustedes dejó una huella 
imborrable en nuestras vidas.

“Agradecer a la familia 
por ser el primer espacio de 
aprendizaje, por contribuir a 
la formación del carácter y 
fomentar valores, por influir 
en el desarrollo y crecimiento 
desde las primeras edades, 
por la seguridad brindada, 

protección, dedicación, 
confianza y por recordarnos 
cada día que todo lo bueno 
regresa multiplicado”. 
Pormenorizó la estudiante.

Pronunció las palabras 
centrales del acto la jefa del 
nivel educativo Formación 
profesional pedagógica, 
Maité Téllez Bello, quien 
habló de los retos de esta 
fuerza para enfrentar 
el perfeccionamiento 
educacional que demanda de 
más entrega y amor por esta 
profesión de infinito amor. 

(*) Colaboradora

Convocado el pueblo pi-
nero al acto municipal por el 
aniversario 72 del asalto a los 
cuarteles Moncada y Carlos 
Manuel de Céspedes. Será 
este miércoles 23 a las 7:30 
a.m. en la plaza Memorial el 
Pinero. Sirva este momento 
de reafi rmación revoluciona-
ria para, desde ya, iniciar la 
celebración del centenario del 
natalicio del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz en agos-
to de 2026.



                                                                                                                  

Un consejo oportuno 
y una mano tendida 

con amor puede 
encontrar en la 

Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 
por un personal de 
alta califi cación, a 
través del teléfono 

103, de lunes a 
viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de 

la tarde.
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19 de 1877: Los de-
portados políticos que 
se encuentran en la Isla 
de Pinos, realizan una 
especie de conato para 
eliminar los maltratos y 
abusos que se cometen 
contra ellos.

20 de 1897: Se gra-
dúa el primer pinero en 
la carrera de medicina, 
en la Universidad de La 
Habana; Manuel Bayo 
García, quien al gra-
duarse presta servicios 
al poblado de Santa Fe.

21 de 1894: Nace 
en Islas Caimán Gran-
de, Modril Jackson, 
quien llega al Sur de 
Isla de Pinos, con po-
cos años de edad en 
compañía de su padre 
Atkin y su madre, quie-
nes se convirtieron en 
fundadores de Jack-
sonville (Cocodrilo). 

22 de 1971: Queda 
inaugurada la Planta 
Retrasmisora de Televi-
sión, por el comandante 
Jesús Montané Orope-
sa. La obra, tarea de 
choque de la UJC, se 
construye en la cima de 
la Sierra de Caballos. 

23 de 1976: Recorri-
do de Fidel Castro con 
Agostinho Neto, presi-
dente de la República 
Popular de Angola, jun-
to al ministro de las Far, 
Raúl Castro Ruz, por la 
entonces Isla de Pinos, 
donde Fidel muestra 
áreas en desarrollo, es-
cuelas en el campo y 
lugares históricos.

24 de 1952: Nace 
en Isla de Pinos, Ricar-
do Alexánder Ebanks 
Reynold, médico vete-
rinario. Sale a cumplir 
misión internacionalista 
civil a Etiopía, en el lu-
gar conocido por Palo 
Shachemene. 

25 de 1968: Se crea 
la delegación del Insti-
tuto Cubano del Libro, 
la que es ubicada en el 
local de la librería Frank 
País de Nueva Gerona, 
en la calle Martí y 26 (el 
mismo donde hoy se 
encuentra el Banco Po-
pular de Ahorro).

El espíritu de la generación del centenario 
continúa vivo en el pueblo cubano y así lo 
demostraron los residentes de La Fe con 
su participación y resultados durante las 
actividades realizadas este sábado en esa 
demarcación como parte del Día Territorial 
de la Defensa.

Los miembros del Consejo de Defensa 
Municipal (CDM) encabezado por su 
presidente Rafael Ernesto Licea Mojena 
y Electo Romero Palacios, presidente de 
la zona de defensa de La Fe, apreciaron 
la preparación y puesta en completa 
disposición combativa de las fuerzas de esa 
demarcación para enfrentar con éxito una 
posible invasión enemiga.

Lo anterior se puso de manifi esto a través 
de las acciones y demostraciones prácticas 
realizadas durante la jornada, como el 
ejercicio de defensa de un objetivo en la 
Unidad Empresarial de Base (UEB) Lácteo 
realizado por su brigada de producción y 
defensa.

Aquí Licea Mojena subrayó que la 
principal tarea de la UEB Lácteo en la 
actualidad es cumplir con los planes 
establecidos e indicadores productivos, y 
sobre todo con el acopio de leche. Esta 
constituye una tarea que debe garantizarse 
en tiempo de paz y en tal sentido hay que 
continuar perfeccionando y mejorando estos 
conceptos.

Más adelante el CDM pudo evaluar 
también la emboscada de aniquilamiento 

contra fuerzas enemigas externas y grupos 
de la contrarrevolución interna, desarrollada 
en el puente de la carretera a La Reforma. El 
presidente del CDM enfatizó que es preciso 
modelar este tipo de ejercicios con todo lo 
que puede ocurrir desde el punto de vista 
táctico, combativo y ejecutarlo bien.

Cada acción ya sea de producción 
de alimentos, clases políticas, ejercicios 
combativos, deben desarrollarse con 
calidad y al mismo tiempo hay que preparar 
a las fuerzas combinando la teoría con la 
práctica, para que estas jornadas resulten 
provechosas y se cumplan de manera 
efi ciente los ejercicios planifi cados.

Asimismo, fueron evaluados los ejercicios 
de evacuación en la UEB Gases Industriales y 
de recepción masiva de heridos en el policlínico 
Orestes Falls Oñate, y los de producción de 
alimentos en el organopónico La Cascada y la 
fi nca agroturística Agua Santa.

La minindustria Q’ Rico enclavada en 
la fi nca agroecológica del productor Omar 
Garcés fue otro de los puntos visitados 
para apreciar su funcionamiento. En dicho 
establecimiento se producen un total de 
22 surtidos que se expenden en puntos 
de venta de La Fe, Nueva Gerona y a 
través del encadenamiento con la Empresa 
Agroindustrial Jesús Montané Oropesa.

Se visitó el taller de artesanía de 
personas con discapacidad donde 
trabajan en la confección de artículos de 
cumpleaños, allí se indicó la necesidad de 
buscar alternativas para incrementar las 
producciones y con ello los salarios de los 
trabajadores en correspondencia con las 
capacidades del personal.

El también primer secretario del Comité 
Municipal del Partido, Licea Mojena, 
felicitó en el acto resumen de reafi rmación 
revolucionaria a todos los que participaron 
en el Día Territorial de la Defensa. 

Insistió –cuando se conmemoran cuatro 
años de los sucesos del 11 de julio– que 
es necesario prepararse bien en tiempo 
de paz de manera sistemática en lo militar, 
combativo, producción de alimentos, 
cumplimiento de los indicadores económicos 
y en lo político.

Recalcó que el día de la defensa 
tiene que convertirse en una jornada de 
transformación en la zona de defensa 
y esta se logra con la participación del 
pueblo en estas actividades, en el combate 

y enfrentamiento contra las indisciplinas 
sociales y en escenarios como las 
plataformas digitales.

Es por ello que la convocatoria está en 
convertir este día en una jornada de júbilo, 
participación activa y protagónica para 
alcanzar los resultados que se pretenden en 
esta actividad, en medio de una situación 
económica compleja y con las crecientes 
amenazas del imperio que a diario arrecia 
las medidas contra el pueblo cubano.

El día de la defensa debe parecerse 
a lo que pueda ocurrir en un momento 
determinado. En las redes sociales el 
llamado está dirigido a una intervención 
militar a Cuba y esa posibilidad no 
puede descartarse, por ello es vital estar 
preparados para dar una respuesta fi rme y 
contundente.

La ocasión fue propicia, además, para 
congratular a los más sobresalientes 
durante la jornada. Junto a los miembros 
del CDM participaron otros dirigentes de 
las organizaciones políticas y de masa, 
jefes y ofi ciales de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias y del Ministerio del Interior.

DÍA TERRITORAL 
DE LA DEFENSA

Santa Fe estaba a punto de con-
vertirse en el tercer polo turístico de 
Cuba –gracias a sus aguas curati-
vas– y, sin embargo, Isla de Pinos 
todavía no tiene biblioteca pública. 
La muy modesta que se inaugura el 
24 de febrero de 1951, precisamen-
te en Santa Fe, costó, en efectivo, 
6 264 pesos con 15 centavos.

Los datos de cómo se reunió 
cada moneda se conservan to-
davía, incluyendo las donaciones 
“en especie” donde se relaciona 
inclusive un baile que organizara 
la Sociedad Popular Pinera para 
recaudar fondos. El minucioso lis-
tado incluye, desde el cerdo que 
regalara José Rives hasta la fuer-
za de sus brazos que, como único 
aporte posible para quien carecía 
de cualquier otro recurso, brindara 
una persona tan pobre y necesitada 
como Arcadio Coba.

El arquitecto José Ricardo Mar-
tínez donó los planos y el proyecto 
del edifi cio.

Cuando escribo estas líneas, 
tengo a la vista una foto que me 
donaran recientemente; en esta 

se ven las paredes de ladrillos 
todavía sin estucar. Y de la pal-
ma que se yergue al frente, han 
colgado un cartel: 

OBRAS PARA EL CLUB 
BIBLIOTECA SANTA FE

QUE SE REALIZAN CON 
DONATIVOS DE

MR. MAX SCHOOLMAN Y SU 
HIJO THEODORE,

GENEROSOS ADMIRADORES 
DE ESTE PUEBLO

Y DE ISLA DE PINOS.
Su lectura remite a una tarde de 

1949 cuando un extranjero rehabi-
litado en el Balneario, pulcramente 
vestido y hablando ese inglés espe-
cial que distingue a los bostonianos, 
se pasea despacio por el pequeño 
poblado; le acompaña el juez Wal-
do Medina.

–¡No hay biblioteca pública en 
Isla de Pinos? –pregunta el nortea-
mericano y ante la negativa del ami-
go, ofrece: “…si yo le diera, como 
aporte inicial, un par de miles de dó-
lares… ¿se comprometería usted a 
empezar las obras de la primera?”

Ese fue el germen nutricio de la 

asociación Club Biblioteca Santa 
Fe que el 11 de febrero de 1951 
quedara constituido en la antigua 
calle Mediavilla, esquina a calle del 
Río, en ese poblado.

Tres años después, en marzo de 
1954, ya con papel timbrado propio, 
gallardete y cuño gomígrafo, el in-
mueble refería ingresos superiores 
a los 1 380 pesos y reunía a 111 
asociados; desafortunadamente, 
al estilo de caballerosidad como se 
entendía entonces: todos hombres.

Sobre el destino posterior del 
norteamericano Max Schoolman, 
quien patrocinara su fundación, es-
cribió Waldo Medina: “…la muerte 
luego no permitió al generoso ami-
go ver terminada la obra; pero su 
hijo Theodore, amigo muy querido 
también, sin saberlo y sin ser avi-
sado por ningún otro medio que no 
fuera la trasmisión del pensamien-
to de un espíritu evocador, llegó a 
Isla de Pinos exactamente el 24 de 
febrero de este año en que se in-
augurara el edifi cio. Con lágrimas 
en los ojos vio cómo develábamos 
Monseñor Martínez Dalmau y yo la 

tarja de bronce conmemorativa del 
noble gesto solidario de su padre. 
No hacen falta más palabras, salvo 
aquellas que hablen del buen re-
cuerdo y de la acendrada gratitud 
de los hijos de Santa Fe y de mi co-
razón de amigo”.

Primera biblioteca pública de Isla de Pinos
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Respuestas y 
verdades de un 

Parlamento de pueblo

S

Y

POR Diego Rodríguez Molina 

POR Jorge Luis Rodríguez Pérez (*)

ON INTENSAS las viven-
cias compartidas en los úl-
timos días de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular 

en su Quinto Período Ordinario 
de Sesiones en su X Legislatura 
desde las comisiones de trabajo, 
pero al mismo tiempo desafi antes 
y precursoras de los caminos tra-
zados para reanimar la economía 
y seguir apostando por el desa-
rrollo humano.

Con agrado acogen muchas 
familias la decisión de favorecer 
a más de un millón 324 mil perso-
nas con aumento signifi cativo de 
sus pensiones, que recibirán den-
tro de poco el doble de sus pagos 
actuales que benefi cian al 79 por 
ciento de los jubilados. 

En la calle comentan favora-
blemente no solo de ese proceso 
que continuará cuando la situa-
ción lo permita, sino también de 
más medidas como las nuevas 
normas de gestión, control y asig-
nación de divisas, muy importan-
tes para los actores económicos, 
y las regulaciones del desarrollo 
territorial y proyectos locales.

Así lo informa el primer minis-
tro, Manuel Marrero Cruz, en su 
informe sobre el cumplimiento 
del Programa de Gobierno con 
objetivos claros en favor del de-
sarrollo, y que incluye continuar 
la dolarización parcial de la eco-
nomía con más espacios para 
transacciones de esa moneda, 
un nuevo mercado cambiario con 
tasa fl otante que transformará la 
operatoria empresarial y reforzar 
con inspecciones y penalizacio-
nes el enfrentamiento y control a 
los precios y la indisciplina fi scal.

Mas, el análisis de cómo ejer-
cer la participación popular en los 
mecanismos de control popular 
e institucional va más allá de un 
plan para afi anzarse como sis-
tema permanente en un Estado 
donde el pueblo gobierna, por 
eso siguen profundizando en esa 
exigencia. 

Son varios los temas de una 
Asamblea que sesiona con el en-
foque reiterado por el presidente 
de la República, Miguel Díaz-Ca-
nel Bermúdez al afi rmar que a pe-
sar de “que nuestros problemas 
se han agudizado”: “Nosotros 
tenemos que seguir ratifi cando 
que la Revolución no deja a nadie 
atrás, y que el pueblo y el bienes-
tar del pueblo son nuestra princi-
pal divisa y responsabilidad”. 

Lo enfatiza al encarar lo que 
denominó como “un fenómeno 
real y nunca querido para nues-
tra sociedad… la existencia de 
expresiones de vulnerabilidad, 
de personas con comportamiento 
deambulante”, para luego preci-
sar en que “hay problemas de 
ruptura de valores en determina-
dos sectores…, problemáticas 
familiares, pero eso no puede 
negar que sí ha existido una mi-
rada hacia eso, que se ha reco-

nocido el problema… que hay 
proyecciones que, incluso, están 
reconocidas en los documentos 
rectores…”.

El pueblo sigue aplaudiéndolo 
y apoya en especial haberle sali-
do al paso a afi rmaciones superfi -
ciales y erróneas de la exministra 
de Trabajo y Seguridad Social 
que luego de reconocer sus equi-
vocaciones, solicitó su renuncia. 
El Buró Político y del Consejo de 
Estado acordaron su liberación, a 
partir de la falta de objetividad y 
sensibilidad con que abordó fenó-
menos como la mendicidad.

Nuestro presidente convierte 
así el agravio en oportunidad para 
recordarles a quienes nos dirigen 
su razón de ser como servidores 
públicos, “representamos al pue-
blo –insiste–, y no podemos ac-
tuar con soberbia ni prepotencia, 
desconectados de las realidades 
que vivimos”, y subraya el carác-
ter humanista de la Revolución.

La ética respuesta aún resue-
na por su humildad y energía, 
defendiendo el reclamo de que 
desarrollo y desarrollo humano 
tienen que fundirse en esta Cuba 
insumisa. 

Coincido con lo escrito por Ma-
ría Teresa Felipe Sosa en su perfi l 
de Facebook: “Lo que hemos evi-
denciado en estos últimos días ha 
sido una reafi rmación del espíritu 
revolucionario vivo en nuestro pue-
blo. Porque cuando se lucha por la 
verdad, por la justicia, por los que 
no tienen voz, no hay poder capaz 
de detenernos, porque la verdade-
ra democracia es crítica… 

“La lealtad a la Revolución 
–insiste– se demuestra con el 
coraje de denunciar lo indigno y 
defender al pueblo, cueste lo que 
cueste… ¡Y el pueblo lo hizo, con 
valentía!”

Refl exionaba en lecciones 
como estas de la sesión par-
lamentaria, en que además de 
aprobarse los proyectos del Có-
digo de la Niñez, Adolescencias 
y Juventudes y de las leyes Del 
Sistema Deportivo Cubano y Del 
Registro Civil, e importantes lí-
neas, Díaz-Canel emerge no 
como relevo, porque es continui-
dad con visión propia. 

Bajo su liderazgo, la Revolu-
ción se renueva constantemente 
y, al decir de uno de los mensa-
jes en la red social X, ni bloqueo 
ni propaganda pueden torcer su 
lealtad al pueblo y a la Revolu-
ción.

Y meditaba cuan orgulloso 
debe estar el General de Ejér-
cito Raúl, presente allí con la 
humildad del diputado, por esa 
respuesta viril que encarnó a mi-
llones y a las verdades y la justi-
cia social que defendemos con la 
sensibilidad y fi rmeza del inmen-
so Fidel.

Ya lo dijo el fi lósofo marxis-
ta Antonio Gramsci: “La verdad 
siempre es revolucionaria”.

ODAVÍA recuerdo la ocasión cuando 
me encontré frente a la puerta de mi 
apartamento a una persona cercana y 
querida esperándome, llevaba varios 
minutos tocando, y al preguntarle qué 

le pasaba, las palabras se le anudaron en la 
garganta y los ojos se inundaron de lágrimas.

“Te estaba esperando para que me dieras un 
plato de comida, llevo días que apenas como, 
nunca pensé llegar a esto; trabajar tanto para no 
tener ni que comer, eso duele, duele mucho…”, 
más me lastimaron a mí aquellas palabras y es-
cena para nada salida de mi imaginación.

El tratamiento a mi entrañable amigo, 
quien bien puede ser mi padre, no quedó en 
un apretujón arropado de cariño, el compar-
tir la comida que había hecho ese día junto 
con una taza de café sino en la gestión, unido 
a otros compañeros, para que se acogiera a 
una de esas ventajas diseñadas por el Estado 
para “abuelitos” que residen solos o en des-
ventaja social.

Me pregunto al calor de los debates realiza-
dos en las comisiones previas a la Asamblea 
Nacional acerca de tan sensible tema: el de la 
vulnerabilidad, si quien se personó en mi casa 
lo hizo con algún disfraz. 

No, rotundamente, no, se trata de un ser 
que durante más de cuarenta años aportó y 
contribuyó desde la verdad a este proceso re-
volucionario, al punto de ser premiado por su 
obra de toda la vida.

Y no lo hizo porque quiso sino a causa de 
su pensión como jubilado, en un país con una 
devaluación signifi cativa del peso y una infl a-
ción escalofriante; la cual no le alcanza para 
garantizar sus necesidades elementales. 

Vale agregar que casi el 40 por ciento de 
los jubilados cubanos reciben hasta septiem-
bre pensiones mínimas ascendentes a 1 528 
pesos, cuando cuatro libras de pollo, por citar 
solo un ejemplo, supera los 2 000 en el merca-
do informal o privado, al cual es casi obligada 
la concurrencia debido al desabastecimiento 
estatal.

Y este medio de comunicación pinero como 
tantos otros en el país no le han volteado la es-
palda ni a los complejos problemas económi-
cos que padece la nación como tampoco a los 
sociales. En febrero del pasado año Victoria 
publicó “Buzos” en la ciudad, como una alerta 
a un fenómeno que no está precisamente en 

el mar sino en la tierra, frente a nuestros pro-
pios ojos y merece miradas profundas, más 
sensibles.

No niego que desde los primeros años de la 
Revolución en Cuba se ha mantenido inaltera-
ble el principio de no dejar a nadie desampa-
rado; de hecho, a pesar de la actual situación 
económica para asegurar los derechos de la 
Seguridad Social se destina un presupuesto 
superior a los 6 600 millones de pesos.

Sin embargo, la propia extitular del sec-
tor Marta Elena Feitó Cabrera, la misma que 
abordó el tema de manera insensible en las 
sesiones previas a la Asamblea Nacional del 
Poder Popular, alertaba en la reunión par-
lamentaria efectuada en el pasado mes de 
mayo acerca del incumplimiento del presu-
puesto estatal para ayudar a familias en con-
dición de vulnerabilidad.

Lo cual resulta contradictorio, lamentable e 
inadmisible, máxime cuando en la actualidad 
existen muchos más males sociales, deambu-
lantes, mendicidad, niños desatendidos, per-
sonas que duermen en la calle o hurgan en los 
latones de basuras no solo en busca de ma-
terias primas sino también de algún alimento.

Ante una Cuba bloqueada y pesarosa por 
las escaseces acumuladas hacen falta servi-
dores públicos, familias y una sociedad más 
apegada al sentir de la gente y conectados 
con las realidades que vivimos, siempre con 
vocación humanista porque lo cierto es que 
hoy la vulnerabilidad tiene rostro, no disfraces.

A HAN transcurrido seis meses y cada 
respuesta nos lleva al principio. Entre 
colas y despachos se concentra la ges-
tión para culminar el trámite que me per-

mitirá dar paso al próximo eslabón de la cadena, 
tan larga, que ya se hace interminable y los áni-
mos decaen.

Esta es la rutina actual de cualquier ciuda-
dano cubano que persiste en dar término a un 
trámite necesario para legitimar documentos o 
procesos exigidos por algunas entidades es-
tatales. Situación que se vislumbra modifi car 
ante el anuncio por las máximas autoridades 
gubernamentales cubanas de que ya está en 
línea, Soberanía, la plataforma de información 
y servicios del Gobierno.

Un gran empujón en el éter, dirigido a la sim-
plifi cación de los procesos administrativos y 
servicios públicos. Aún, en su fase inicial, lo que 
permitirá evaluar su funcionamiento y sean re-
cepcionadas las opiniones de la población.

La multiplicación de diligencias señala el in-
cremento de la burocratización y la evidente vul-
nerabilidad ante la posible ocurrencia de hechos 
de corrupción a partir del manejo de recursos y 
facultades en poder de aquellos que lo resguar-
dan muy lejos de los objetivos principales: facili-
tar y promover la participación ciudadana, mejo-
rar la transparencia y la efi ciencia del Gobierno 
en la integración de los servicios, donde deben 
interactuar diferentes instituciones del Estado.

Ya experimentos anteriores no han fructifi ca-
do al pasar por el alto en su diseño, elementos 
del proceso, que muestren una plataforma capaz 
de brindar servicios y acceso efi ciente a la infor-

mación y a trámites gubernamentales, al poten-
ciar la colaboración entre las entidades, donde la 
gestión de la información garantiza seguridad y 
privacidad de los datos de los ciudadanos.

No hay un lanzamiento ofi cial. No obstante, al 
hacerse público el actual proceso de evaluación 
de la plataforma digital (www.soberania.gob.cu), 
con sus amplias posibilidades donde, desde la 
inicial creación de un perfi l virtual, y posterior 
certifi cación de las cuentas creadas, conduce 
a variadas opciones que no caben dudas serán 
aplaudidas por la ciudadanía.

Colocar en el pasado largas jornadas de co-
las, coleros y malos ratos, no constituyen una 
quimera. Los benefi cios están ahí, al alcance de 
las manos, al disponer de una ventanilla única 
en la información, mejor efi ciencia y rapidez de 
los servicios, acceso a servicios públicos al rea-
lizar trámites desde cualquier lugar y reducción 
de gastos; convirtiendo a Soberanía en el centro 
de confi anza para dar cauce a los trámites de-
mandados en cada territorio a través del espacio 
digital, sin sustituir los existentes hoy.

Corresponderá a todas las entidades estata-
les integrarse y dar respuesta en los plazos pau-
tados. Este será un sitio de información y servi-
cios, pero solo se hará más fuerte y confi able, si 
los funcionarios encargados, de forma oportuna, 
responden a lo demandado con seriedad, agili-
dad y transparencia, y así contribuir a las estra-
tegias comunicacionales que el país implemen-
ta, en medio de las complejidades objetivas que 
enfrenta, pero donde subsisten insufi ciencias 
subjetivas que requieren una solución soberana.

(*) Colaborador

Rostros, no 
disfraces 

POR Karelia Álvarez Rosell

T

Soberanía 
también en el 
espacio digital
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Colaboración con Colaboración con 
relevo segurorelevo seguro

Participantes y especialidades. Retorno o no a su puesto de 
trabajo. Cumplir la misión en cualquier circunstancia

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña Hijuelos

“Tenemos más de 200 colaboradores de 
salud cumpliendo misión, y prestan servicios en 
unos 16 países”, tal precisión nos hace en la 
presente entrevista, el funcionario principal de 
colaboración médica en la Isla de la Juventud, 
Walfrido Caballero Odio, delegado también de la 
circunscripción 59, en La Fe.

“Cubren 12 especialidades –agrega–, entre las 

Con solo 19 años Luis Enrique Suárez Martínez, 
enfermero sin apenas un año de trabajo en el hospi-
tal general docente Héroes del Baire, ha demostrado 
compromiso, dedicación y una profunda vocación hu-
manista.

Hablar con él inspira seguir “saltando” cualquier obs-
táculo porque a “Cuba hay que quererla”, como dice el 
cantautor Raúl Torres.

Tiene un vínculo directo con los pacientes y sus nece-
sidades, en cada proceder hace gala del ejemplo que le 
inspira Florence Nightingale, fundadora de la enferme-
ría moderna, fi gura motivadora de la efeméride del Día 
de la Enfermería.

Lo entrevisté al verlo de uniforme con un suero de 
500 ml de Ringer Lactato para seguir su guardia en la 
sala Cumplimiento de adulto.

“Me sentí mal, estaba deshidratado, el médico indicó, 
además de la hidratación, reposo, pero qué va, decidí 
continuar la guardia ante la falta de personal, esto aquí 
en el hospital está duro con los enfermeros, somos cua-
tro en mi sala con ciclo de tres por uno”, expresa mien-
tras se acomoda para seguir su tratamiento.

Su actuar es similar a la de decenas de enfermeros 
del Municipio, subraya la especialista en Primer Grado 
en Enfermería Intensiva, Olvia Oliva Ojeda, jefa de sec-
ción de Enfermería.

“El territorio tiene una plantilla de 955 enfermeros, la 
cual está cubierta con solo  672, con un défi cit de 283, te-
niendo en cuenta esto, hemos doblegado los esfuerzos 
para seguir brindando cuidados a la población pinera.

“Haciendo reorganización diaria del recurso humano, 
priorizando el primer nivel de atención, los consultorios 
del programa del Médico de la Familia y también los 
círculos infantiles.

“No así en escuelas internas y hoteles que se le ha 
pedido el compromiso de cumplir una rotación en oca-

siones 24 por 24, llevando una sobrecarga laboral. En 
la institución hospitalaria le damos salida al refuerzo 
con los asesores municipales.

“Y en lo asistencial, disminuimos la carga laboral con 
los pluriempleos y la resolución 217, que los estudian-
tes, cual sea el perfi l, pueden contratarse para los ser-
vicios de enfermería, cumpliendo una de las medidas 
para el mejoramiento salarial aprobada en el sistema, 
se priorizan rotaciones de los servicios del programa 
materno infantil”, concluye no sin antes resaltar la im-
portancia de seguir fortaleciendo el trabajo desde la 
atención primaria de salud.

También se refi rió al ejemplo de entrega de Luis, e 
insistió en lo vital de la superación profesional, la cual 
debe lograrse en un menor período de tiempo sin que 
por ello se demerite la calidad, sino que se requiere de 
trabajadores jóvenes y competentes como él. 

Cuba es uno de los países a nivel mundial que más 
enfermeros posee por cantidad de personas, con 84 mil 
977 en la nación y 71,9 por cada 10 000 habitantes. 
Alrededor de 6 000 son especialistas en Enfermería de 
Urgencia y Emergencia, Comunitaria y Materno Infantil.

El joven Luis Enrique Suárez Martínez ya lleva en 
sus venas mucho aprendizaje, no solo por las capaci-
taciones recibidas, sino por el trabajo en equipo donde 
está laborando para gestar mejor los procesos desde la 
atención primaria de salud.

(*) Colaboradora

ACTUALIDAD 
DE LOS 

PROFESIONALES 
PINEROS EN MISIÓN 

DE SALUD

principales, médicos de la familia, 
enfermería y rehabilitadores”.

Este licenciado en Enfermería, 
con larga experiencia como 
director de instituciones de salud, 
entre las cuales se cuenta al 
policlínico santafeseño, cumplió 
misión en Bolivia de 2008 a 2010. 
Y desde su regreso se ocupa en 
la preparación de expedientes 
y relevo de colaboradores que 
debe garantizar el territorio.

“Ante las patrañas que circulan 
por las redes sociales, en las 
cuales se pretende desvirtuar 
la trascendencia de la ayuda 
solidaria que presta Cuba 
–puntualiza– los nuestros siempre han respondido 
como de ellos se espera, dispuestos a llegar hasta 
donde sus propios galenos rehúsan remontarse.

“Existe entre los que están aquí, los que se 
preparan, la voluntad de relevar a quien haga falta 
y donde sea… para que allí los servicios de salud 
no se interrumpan”.

Sin embargo, la cifra de colaboradores pineros 
–como en el resto del país– es menor en la 
actualidad en comparación con años anteriores. 
Y no se debe a falta de disposición o de personal, 
sino “…a que teníamos contratos de colaboración 
que demandaban grandes volúmenes de capital 
humano, como Brasil, Ecuador o Bolivia y con 
la llegada al poder de los Bolsonaros y otros 
similares, esos países cerraron sus misiones 
dejando a sus compatriotas desprotegidos, no por 
nosotros, no por Cuba”.

Caso diferente es Venezuela, donde los 
colaboradores cubanos –devenidos profesores 

y sin dejar de cumplir con sus obligaciones 
profesionales– graduaron a 10 000 médicos por 
año, hasta saturar sus necesidades.

Sobre los colaboradores que regresan de misión, 
se ha propalado en ocasiones 
que no pueden retornar a sus 
puestos de trabajo. Con respecto 
a este infundio, Caballero Odio 
aseveró “…todo el que regresa 
de misión, tiene asegurado 
retornar a su anterior puesto de 
trabajo. Es falso que lo pierda 
quien sale de misión. Si es del 
sector de salud, se reincorpora 
en el que estaba o según 
la especialidad donde se le 
necesite, pero siempre sobre el 
principio de voluntariedad.

“Si no es graduado propio, 
dígase económicos, recursos 
humanos, administrativos y afi nes, 
va siempre para su anterior 
puesto de trabajo. Ninguno queda 
desvinculado porque haya salido 
a cumplir misión”.

Otro de los temas 
manipulados… se relaciona con 
el beneficio económico, donde 
supuestamente el país esquilma 
al colaborador.

“La mayoría de los colaboradores están en 
países con Programa Integral de Salud (que 
viene a ser como un todo incluido, en el turismo). 
Un convenio donde prima el internacionalismo, 
la ayuda solidaria, y se concibe para beneficiar 
tanto al lugar donde van como a Cuba. En esas 
condiciones, el beneficio económico personal es 
limitado. Solo tenemos alrededor de 30 que están 
por contrato, en lugares muy específicos, donde se 
favorece mayormente al colaborador.

“Beneficios económicos los hay, aunque no 
sean como en años anteriores. Nadie se siente 
defraudado. Y la prueba está en que muchos van 
ya por la segunda o tercera misión. Está claro 
para cada uno, antes de salir, que lo importante 
es cumplir la tarea, aportar en cualesquiera 
circunstancias y trabajar en beneficio de otro 
país y el suyo. Esa es una de nuestras fortalezas 
como profesionales de la salud, el desinterés y la 
invariable disposición a ir adonde haga falta”. 

Delegado y funcionario de colaboración médica, 
Walfrido Caballero

Luis, ejemplo de Luis, ejemplo de 
vocaciónvocación  humanistahumanista
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En la Isla de la Juventud ascienden a 60 los graduados de técnicos 
medio, obreros calificados y oficios en varias ramas

Valioso aporte de la Educación 
Técnica y Profesional

POR Diego Rodríguez Molina
FOTOS: Yoandris Delgado 
Matos

Importante aporte de fuerza 
de trabajo para el desarrollo 
económico del territorio, repre-
sentan los 60 graduados de la 
Educación Técnica y Profesio-
nal (ETP), como técnicos me-
dio, obreros califi cados en di-
versas ramas y ofi cios.

En las especialidades de ins-
talaciones eléctricas, manteni-
miento general de la construc-
ción, albañilería, mecánica de 
vehículos automotores y lavan-
dería integral egresaron esos 
adolescentes como obreros de 
los politécnicos Agropecuario 
Amistad Cuba-Corea y de Eco-

nomía y Servicios Fe del Valle 
Ramos, junto a ocho técnicos 
de nivel medio en construcción 
civil en curso para trabajadores.

En el teatro de la Empresa 
Constructora Integral tuvo lu-
gar este martes el acto donde 
26 egresados recibieron sus 
títulos, primero los más inte-

grales de manos de Yanet Ve-
lázquez Colomar, miembro del 
Buró Ejecutivo del Comité Mu-
nicipal del Partido Comunista 
en la Isla y otros dirigentes, y 
luego a los demás por padres y 
educadores.

Juan Manuel Leiva Morales 
con 17 años y quien fue re-
conocido entre los de mejor 
desempeño en los estudios y 
prácticas laborales en instala-
ciones eléctricas, expresó tras 

la ceremonia a este periodista 
la satisfacción no solo por re-
cibir el título, sino también por 
tener asegurada su plaza en la 
Empresa Eléctrica, donde tam-
bién ejercitó sus habilidades 
como futuro trabajador.

Similares alegrías compartie-
ron con familiares y educadores 
los ya obreros califi cados, que 
manifestaron, además, la dispo-
sición y compromiso de iniciar 
su vida laboral, poner en prácti-
ca lo aprendido y en el caso de 
los muchachos cumplir con su 
deber en el Servicio Militar Ac-
tivo y estar listo en ese frente.

En la escuela de ofi cios Bruno 
Hernández, en La Fe, egresa-
ron el día anterior como obreros 
más de 30 de sus estudiantes 
en ofi cios de panadero, car-
pintero y labores agrícolas que 
permite a jóvenes con limitacio-
nes en el aprendizaje preparar-
se para la vida y asegurar su 
sustento. 

Esos centros de la Educación 
Técnica y Profesional merecie-
ron reconocimientos, al igual 
que la escuela ramal de capa-
citación de la construcción Ri-
chard Terrero.

Luego de felicitar a titulados, 
educadores y colectivos, Car-
los Silverio Machado, jefe de 
la ETP en el territorio, signifi có 
que aprender haciendo y hacer 
aprendiendo son principios pe-
dagógicos de gran importancia 
que se han puesto de manifi es-
to durante su formación para 
adquirir conocimientos y habili-
dades imprescindibles en aras 
del exitoso desenvolvimiento la-
boral y el desarrollo económico.

Entre las especialidades de obreros califi cados están 
instalaciones eléctricas, mantenimiento general de la 
construcción, albañilería, mecánica de vehículos automotores y 
lavandería integral

“Estoy muy feliz por concluir 
una importante etapa en mi vida 
y disponerme a empezar otra en 
la especialidad de Derecho en el 
politécnico Fe del Valle, que me 
permite continuar los estudios, 
pero a la vez me siento triste por 
dejar atrás compañeros de aula 
y educadores, junto a momen-
tos especiales que me hicieron 
mejor…”, expresó emocionada 
Yarisel Arcia Pérez, egresada 
de la secundaria básica José 
Rafael Varona y una de los 738 
graduados de noveno grado en 
la Isla de la Juventud en el cur-
so escolar 2024-2025.

Así de alegres, variadas e 
inolvidables fueron los senti-
mientos compartidos con fami-
liares y maestros en la ceremo-
nia municipal celebrada en un 
cine teatro Caribe lleno de júbilo 
y sueños este viernes 11 de ju-
lio, a cuatro años justos de otra 
victoria de la Revolución frente a 
hechos vandálicos pagados por 
el gobierno de EE. UU. y bajo la 
presión de medidas coercitivas 
arreciadas contra Cuba. 

Por eso pudieron entenderse 
mejor las palabras de la Gra-

duada Más Integral Liz Cua-
drado Casacó, al expresar en 
nombre de los titulados en ese 
nivel su agradecimiento a los 
profesores, “de quienes apren-
dimos, dijo convencida, que no 
debemos dejarnos confundir 
con las mentiras y calumnias 
sobre la Revolución y sus diri-
gentes y que, ante las nuevas 
amenazas con su Ley Garrote, 
la Ley Helms Burton, la res-
puesta es no claudicar ni pactar 
con el enemigo”. 

Manifestó, además, gratitud 

por esos educadores, surtidores 
de bondades, que nos legaron 
el compromiso de ser mejores 
seres humanos cada día, con-
secuentes con nuestros próce-
res y con la defensa del futuro. 

De manos de familiares y 
profesores recibieron los títu-
los que los acreditan, luego de 
entregarse por Rafael Ernesto 
Licea Mojena, primer secreta-
rio del Partido en el territorio, y 
otros dirigentes, numerosos es-
tímulos como los diplomas de 
Graduados Más Integrales a un 
grupo de alumnos, entre quienes 
estaban Alejandra de las Merce-
des Hernández Rivera, Samuel 
Concepción Labrada y Liz Cua-
drado, de la ESBU José Rafael 
Varona; y de la Manuel Ascunce 
Domenech: Nathaly Hernández 
Rives, Rafael Eduardo Díaz 
García, Melody Julia Rosellol 
Stewart y Dalila Jorge Aguilar, 
con el extraordinario resultado 
promedio de 100 puntos.

Esos dos últimos centros 
educacionales y las escuelas 

Vietnam Heroico y Fructuoso 
Rodríguez Pérez merecieron 
agasajos por las tareas de im-
pacto social e implementación 
de actividades que invitan a so-
ñar y construir juntos.

Igualmente, fueron reconoci-
dos ganadores de concursos y 
de las distinciones 28 de Ene-
ro, 4 de Abril y 14 de Junio, 
así como familias destacadas 
durante los tres cursos escola-
res y maestros que recibieron 
categorías y títulos de Máster 
en Ciencias de la Educación y 
otras especialidades.

La Sociedad Cultural José 
Martí mediante su presidente, 
Antonio Suárez Rodríguez, ho-
menajeó con la Sortija Cuba a 
Henry Azcuy Mendoza, de la 
Manuel Ascunce, por los resul-
tados más relevantes en el tra-
bajo pioneril.

Por su partición en concursos 
nacionales de conocimientos 
resultaron galardonados las se-
cundarias 15 de Mayo y Manuel 
Ascunce Domenech, cuya di-

rectora, Dailenys Alonso Quin-
tero, distinguida con la medalla 
Rafael María de Mendive, que 
igualmente se le entregó a Cé-
sar David Saroza Roche, quien 
está al frente de la Fructuoso 
Rodríguez, así como al metodó-
logo de Historia, Florencio Izal-
gué Vegué.

De manera especial fue re-
conocido el joven profesor de 
Física Alexánder Alonso Pérez 
por sus aportes en la aplicación 
de la Inteligencia Artifi cial en la 
labor de los círculos de interés, 
entre otros logros.

Moraima Peraza Acosta, jefa 
del nivel de secundaria básica 
en el Municipio Especial, fe-
licitó a egresados y docentes 
por sus resultados en adversa 
etapa en que a pesar de no 
tener completa la cobertura 
impartieron los programas de 
estudio previstos y no se afectó 
el proceso docente por las al-
ternativas implementadas y la 
preparación de los maestros. 
Destacó entre otros resultados 
haberse realizado jornadas 
científi cas, talleres martianos, 
visitas a museos, exposiciones 
de círculos de interés, eventos 
de monitores y obtenerse cinco 
medallas en concursos nacio-
nales de conocimientos.  

A Fidel y a los aniversarios 72 
de las acciones del 26 de Julio 
de 1953 y 47 de la proclama-
ción de la Isla de la Juventud 
que festejará el venidero dos 
de agosto y forman parte del le-
gado del Comandante en Jefe, 
estuvo dedicada la graduación, 
devenida gozo de cientos de fa-
milias, educadores y barrios por 
garantizarse la continuidad de 
esos adolescentes en la educa-
ción técnica y profesional, pre-
pararse en ofi cios y proseguir 
hacia la Universidad.

Llenos de sueños 
finalizaron noveno 

grado
Entre los 738 graduados de secundaria básica en 
la Isla de la Juventud hubo varios estimulados

Los graduados más integrales recibieron sus diplomas de manos del Primer Secretario del Partido 
en la Isla

POR Diego Rodríguez Molina
FOTO: Ricardo Alarcón 
Hernández
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¿QUÉ LE DIJO?¿QUÉ LE DIJO?

EL CUENTOEL CUENTO

ADIVINANZAS

“Sin los niños 
no se puede 
vivir, como no 
puede vivir la 
tierra sin luz”
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De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 

Castillotodos

Un grupo de instruc-
tores de arte, sus hijos 
y los afi cionados a cada 

especialidad, salen cada 
día de la Casa de Cultu-
ra santafeseña para un 

punto distinto de la lo-
calidad o comunidades 
en transformación. Su 
objetivo es llevar los ta-
lleres de verano a cada 
asentamiento, hacer que 
niños, jóvenes y adultos 
tengan allí una jornada 
entretenida y creativa.

”Los talleres –explica 
Nubia Mendoza Banco, 
directora de esa institu-
ción– incluyen a la sede 
aquí del Plan Vacacional, 
la escuela de primaria 
José Almuiña. Allí están 
creadas las facilidades 
para su mejor desarrollo, 
incluyendo la alimenta-
ción de los niños. Todo 
concentrado en un mis-
mo lugar y con máximo 
cuidado de los menores 
para que los padres, sin 

preocupaciones, puedan 
incorporarse a sus cen-
tros de trabajo”.

Al mismo tiempo, 
otros instructores de arte 
y en la propia Casa de 
Cultura efectúan los ta-
lleres de música, danza 
y teatro, desde las 3:30 
de la tarde hasta el ano-
checer, en sesiones al-
ternas.

“Al cierre del verano 
–concluye la directora– 
realizaremos una gran 
actividad dirigida a todos 
los grupos etarios, donde 
cada instructor presenta-
rá los resultados logra-
dos en su especialidad”.

Entre tanto, en La 
Fe ya comienza a ha-
cerse habitual el andar 
mañanero, por una ruta 

distinta, de un grupo de 
artistas afi cionados –la 
cuadrilla– rumbo a su 

taller de verano, espar-
ciendo entretenimiento, 
fi esta y alegría.

Cuadrilla de arte remonta en verano
  ESTAMPASdesde

   laCOMUNIDAD

1.- ¿Cuál es el juguete más egoísta?
2.- Vuelo de noche, duermo en el día y nunca
 verás plumas en las alas mías.
3.- No muerde ni ladra, pero tiene dientes 
y la casa guarda. ¿Qué es?

Respuestas:
1.- El yoyo.
2.- Murciélago.
3.- La llave.

Linda 
ropa 
para 
niñas.

MODAMODA
(*)

(*) Tomado de Cuadernillo 
de lecturas: cuentos cortos, 

lecturas infantiles con 
enseñanzas. 

El profesor le 
pregunta a Pepito:

–¿Cómo suena 
la M con la A?

–Ma.
–Muy bien. 

Y si le colocas 
una tilde, ¿cómo 
suena?

–Matilde, 
responde el 
ingenioso alumno.

MIL IDEASMIL IDEAS Hacer arte a 
través del tejido.

–¿Qué le dijo 
un techo a 

otro?
–Techo de 

menos.
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FOTOS: Odalis Mompié Ruiz

Breve  Breve                                          
deldel  AArterte

POR Yojamna Sánchez Ponce de León 
FOTOS: Gerardo Mayet Cruz

RUMBO A 
LOS JUEGOS 

PANAMERICANOS 
JUNIOR 

ASUNCIÓN 2025

Continuará la porcelana 
fría como opción 

veraniega

Declaradas 
viviendas 
panamericanas

Un total de 12 fueron 
los participantes y gra-
duados de la II edición 
del Curso de modelado 
en porcelana fría y cada 
uno de ellos tras una 
semana de aprendizaje, 
además de incorporar a 
sus saberes la técnica 
para el trabajo en esta 
modalidad, también hizo 
nuevos amigos y alian-
zas para la creación. 

Volvió a ser la expo-
sición colectiva realiza-
da en la galería de arte 
Martha Machado Cuní 
este 12 de julio, colofón 
del curso al que convo-
có la Asociación Cuba-
na de Artesanos Artistas 
(Acaa) con el apoyo del 
Consejo Municipal de 
las Artes Plásticas y que 
impartió la artesana e ini-
ciadora del uso del ma-
terial para la realización 
de obras de arte y de ca-
rácter utilitario, Madelín 
Cereijo García.

La adolescente Dafne 
Roldán Gary, una de las 
graduadas más jóvenes 
dijo en entrevista: 

“La considero una ex-
periencia muy bonita. Fue 
como volver a la infancia 

y jugar con plastilina, pero 
creas arte. Aprendes la 
técnica, conoces perso-
nas nuevas y de diferen-
tes edades; es realmente 
una maravilla el curso. 

“Desde chiquita me 
encanta todo lo que tie-
ne que ver con el arte. 
Intenté estudiar en San 
Alejandro en La Habana, 
este año no se logró, veré 
si puede ser el siguiente. 
Me llegó la carrera de 
Teatro, algo que también 
me gusta mucho y la por-
celana fría es algo que ya 
disfruto”. 

La recién fi nalizada 

versión constituye una de 
las principales propuestas 
de la Acaa para la pobla-
ción del Municipio durante 
el actual período vacacio-
nal y se extiende también 
a niños y adolescentes. 

Durante la entrega de 
certifi cados en la gradua-
ción, Cereijo García agra-
deció a los estudiantes de 
quienes dijo siempre se 
aprende, por su participa-
ción y anunció que desde 
el próximo día 21 y hasta 
el 24 de julio, serán los 
niños con edades com-
prendidas entre siete a 12 
años quienes tendrán la 
oportunidad de aprender 
a crear al utilizar el mol-
deable material. 

A los pequeños de 
casa convocan al curso 
de verano la Acaa y la 
tienda de artesanías La 
Celeste. La creación fi nal 
será un bebé dragón.

La porcelana fría con-
tinúa siendo una opción 
para este verano 2025 
de aprendizaje y sano 
entretenimiento tanto 
para quienes fi nalizaron 
el curso, como para quie-
nes lo iniciarán en próxi-
mas jornadas. 

Veraneando con el circo se ha con-
vertido por estos días en la principal 
atracción para pineros pequeños y gran-
des. Familias enteras acuden al cine tea-
tro Caribe para disfrutar del arte circense 
en la presente etapa estival.

Números de altura, acrobacia de piso, 
malabares, contorsionistas, los gracio-
sos payasos, el joven mago del territo-
rio, Nehemías y mucho más, comprende 
el espectáculo que también tendrá como 
escenario la Casa de la Cultura de La Fe 
y el domingo 20, Día de los Niños, una 
función especial como regalo para los 
pequeños de casa. 

FOTOS: Perfil 
institucional de 
Islavisión en Facebook

Las viviendas de los 
atletas pineros María 
Claudia Álvarez Alvarado 
de canotaje y Evián 
González Valdés de 
lucha, integrantes de la 
delegación cubana a los 
Juegos Panamericanos 
Junior Asunción 2025, 
fueron declaradas como 
panamericanas este 
miércoles 16 de julio con 
la presencia de dirigentes 
del Comité Municipal del 
Partido y el Consejo de la 
Administración Municipal 
(Cam), directivos y 
miembros del movimiento 
deportivo pinero y la familia 
de los protagonistas. 

De esta manera en 
puntos bien visibles de los 
hogares de la piragüista 
y el gladiador del estilo 
grecorromano, donde los 
presentes acogieron con 
beneplácito esta iniciativa, 
ya lucen la tradicional 
pegatina que así lo 
acredita.  

Durante el signifi cativo 
momento, encabezado 
por Yanet Velázquez 
Colomar miembro del 
Buró Ejecutivo del Comité 
Municipal del Partido, 
Iraida Zayas González 
del Cam, Irisleydis Oviedo 
Rodríguez, funcionaria 
de la Unión de Jóvenes 
Comunistas y Norvis 
Cantillo García director de 
Deportes, Educación Física 
y Recreación, se originó 
un cálido intercambio con 
familiares y vecinos de 

ambos representantes 
pineros a la magna cita, 
en el cual se enaltecieron 
los méritos que los avalan 
como futuras luminarias 
del deporte y se ratifi có 
la confi anza depositada 
en ellos de defender con 
dignidad el pabellón patrio, 
tanto dentro como fuera del 
escenario competitivo.

Precisamente el 
apoyo incondicional, la 
confi anza y las buenas 
vibras constituirán 
fuerzas motrices que 
desde la Isla de la 
Juventud impulsarán a 
los exponentes pineros 
en cada paletada y 
combate en tierras 
paraguayas. Asimismo,  
los acompañará el 
aliento, la voluntad y 
la energía de miles 
de compatriotas del 
municipio especial que 
estarán atentos a cada 

actuación de los bisoños 
atletas.

Los Juegos 
Panamericanos Junior 
Asunción 2025 se 
disputarán del nueve 
al 23 de agosto en 
la capital paraguaya 
con la participación de 
más de 2 000 jóvenes 
atletas de 41 naciones; 
e incluirán 28 deportes 
y 42 disciplinas, desde 
los tradicionales hasta 
nuevas incorporaciones. 
Dicho certamen 
constituirá a su vez 
una plataforma de 
clasifi cación para los 
Juegos Panamericanos 
de Lima 2027, con 
más de 200 cupos 
disponibles.

Esta cita multideportiva 
representa una 
trascendental oportunidad 
para que los jóvenes 
atletas del continente 
disfruten de la posibilidad 
de competir a nivel 
internacional y ganar en 
experiencia.

Al mismo tiempo son 
considerados como la 
fi esta deportiva juvenil más 
importante de América, 
promoviendo la hermandad 
entre los países 
participantes, además de 
constituir una oportunidad 
en la preparación de los 
deportistas rumbo a futuras 
justas internacionales, 
incluyendo los Juegos 
Olímpicos de la Juventud 
en Dakar 2026 y los 
Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 2028. 
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Mayor protección para la Mayor protección para la 
mujer desde la saludmujer desde la salud

(Viene de página uno)

En la cita resultó ratifi cada Yanet Almarales Wilson, 
como secretaria general del Buró Especial, a quien se le 
concedió por su desempeño la placa conmemorativa XXII 
Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), 
mientras que conforman la delegación a la magna cita, 
Leonel Hinojosa Romero como delegado directo; Taimara 
Hurtado Echemendía y Almarales Wilson.

Previo a la realización de la asamblea, en el patio de 
la División Territorial de Etecsa, afi liados de este sindicato 
en matutino especial efectuado, celebraron su aniversario 
54, escenario donde fue entregada la medalla Jesús Me-
néndez y la Distinción Mario Muñoz Monroy que otorga 
la CTC a trabajadores con resultados relevantes y que 
acumulan más de 20 años de labor en el sector, así como 
a Andrés Cruz Rodríguez con cinco décadas de desem-
peño allí.

También resultó momento propicio para que el 

SNTCIE otorgara la condición de Colectivo Destacado 
Nacional por sus resultados integrales en la gestión 
empresarial a la División Territorial de Desoft y la Ofi -
cina Territorial de Control. Además, fueron agasajados 
los mejores en el primer semestre de cada colectivo 
laboral y Etecsa entregó una donación en metálico a 
la Federación de Mujeres Cubanas que en este próxi-
mo mes de agosto festejará su cumpleaños 65.

Al cierre de la celebración Rondón Cedeño, destacó 
el quehacer de las entidades pineras en la prestación 
de servicios y otras tareas asignadas y se refi rió a te-
mas trascendentales como la transformación digital. 
Como parte de su visita al territorio, en estas jornadas 
recorrió varias empresas donde intercambió con sus 
trabajadores.

En la importante reunión se encontraban presentes, 
además, Adisleydis Llopiz Robert, miembro del Buró Mu-
nicipal del Partido; Yusmary Olivera Pupo, secretaria de la 
CTC en la Isla, entre otros dirigentes.

Realizan asamblea piloto…Realizan asamblea piloto…

Con el reinicio de la 
consulta especializada para 
el diagnóstico precoz de 
lesiones en el cuello del útero 
en el policlínico Leonilda 
Tamayo Matos, las mujeres de 
la Isla de la Juventud tendrán 
mayor protección desde el 
sistema de Salud Pública.

La doctora Eliannys 
Regalado Rodríguez, 
especialista de primer 
grado en la especialidad 
de Ginecobstetricia y quien 
está al frente de la consulta, 
explicó que en esta serán 
atendidas todas aquellas 
pacientes con lesiones, tales 
como pólipos cervicales, 
síndrome del flujo vaginal 
persistente, sangramiento 
posmenopáusico con 
estudios, cervicitis crónicas, 
desgarros, entre otras.

En cuanto al seguimiento 

a estas mujeres puntualizó 
que solo serán atendidas 
aquellas remitidas por el 
ginecobstetra de la atención 
primaria de salud, “es decir, 
no todo médico de la familia 
que vea a una paciente 
con un enrojecimiento 
del cuello podrá enviarla, 
primero deberá remitirla al 
especialista del área y este 
valorará su remisión a la 
consulta”.

Regalado Rodríguez 
resaltó entre las novedades 
el disponer de un equipo 
nuevo, de máxima resolución, 
“mejor al que teníamos con 
anterioridad, pues contempla 
un software que posibilita 
observar imágenes más 
detalladas de las lesiones 
existentes en el cuello del 
útero por muy pequeñas que 
estas sean.

“Para ser más específica 
se trata de la incorporación 
de un videocolposcopio 
digital Sumascope, un equipo 
de última generación que 
permite examinar con mayor 
precisión, en tiempo real, el 
interior de la vagina y evaluar 
la topografía, coloración, 
configuración y grado de 
alteración del cuello uterino”.

Resaltó la galena que esta 
tecnología no solo mejora 
la calidad del diagnóstico 
sino también reduce los 
márgenes de error; al 
propio tiempo posibilita 
almacenar imágenes para el 
seguimiento clínico de cada 
paciente.

De igual manera 
conocimos que este paquete 
tecnológico ha contribuido a 
incrementar la efectividad y 
la cobertura de la citología 
en la población femenina 
cubana.

Precisó que en un primer 
momento “la consulta está 

concebida solo para los 
martes a las ocho de la 
mañana en la mencionada 
institución de salud, con 
posterioridad podremos 
determinar otro día de la 
semana, aunque aquellas 
pacientes que necesiten de 
un seguimiento más profundo 
podrán ser remitidas para 
la consulta de patología de 
cuello”.

Se trata de una estrategia 
nacional encaminada a 
fortalecer las acciones de 
promoción y prevención, 

diagnóstico temprano y 
oportuno del cáncer uterino 
en aras de reducir la 
mortalidad y elevar la calidad 
de vida de las pacientes. 

Cuba desde el año 2009 
implementa el Programa 
Integral para el Control del 
Cáncer, coordinado por el 
Ministerio de Salud Pública, 
que pone la tecnología y el 
potencial científico en función 
de las necesidades de la 
población, lo cual fortalece y 
humaniza el sistema sanitario 
cubano.

Una nueva edición del Diplomado de 
Periodismo, auspiciado por el Instituto 
Internacional de Periodismo José Martí  
de La Habana, concluyó en este muni-
cipio la organización que agrupa a los 
profesionales de la pluma.

En la casa museo Jesús Montané 
Oropesa, ubicada en la ciudad de Nue-
va Gerona y en el ámbito de las activi-

dades por el aniversario 62 de la Unión 
de Periodistas de Cuba, se les entregó 
a siete profesionales de diversos secto-
res la credencial que los acredita como 
diplomantes en este ofi cio, el mejor del 
mundo como lo califi có Gabriel García 
Márquez.

Damaris Díaz Guerra, Juan Carlos 
Labrada Torres, Daylén Gómez Fróme-

ta, Ana Isa Verdecia Vázquez, Yudith 
Moreno Castro, Noriel Echavarría y Jor-
ge Luis Rodríguez, este último el más 
integral del curso, tendrán la posibilidad 
ahora de apoyar el quehacer reporte-
ril en las redacciones de los medios de 
comunicación existentes en la localidad, 
tan defi citarias de periodistas en estos 
momentos.

Eloy López Jay, presidente de la 
Upec aquí, manifestó que el diploma-
do tiene el objetivo de reorientar hacia 
el ejercicio periodístico a aquellos gra-
duados universitarios de otras carreras 
universitarias, así como recalifi car a 
profesionales que trabajan en los me-

dios como redactores, pero no cuentan 
con formación universitaria en esta pro-
fesión. 

Reconoció la labor de los periodistas 
que asumieron la docencia, al impartir 
temas referidos a la historia de la prensa 
y las mejores formas de hacer productos 
comunicativos para medios impresos, 
radiales y televisivos.

Habló de los propósitos de la orga-
nización de visitar los preuniversitarios 
locales con el propósito de intercam-
biar con los estudiantes para incentivar 
la motivación por esta profesión que 
apuesta por un periodismo más transfor-
mador, creativo y apegado al pueblo. 

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Cortesía de la Dirección de Salud Pública

Concluye la Upec Concluye la Upec 
diplomado de diplomado de 
PeriodismoPeriodismo

POR Karelia Álvarez Rosell     FOTO: Gerardo Mayet Cruz
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